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La restauración del monolito prehispánico, que representa a la diosa del inframundo, quedó lista luego de casi cuatro
años; la pieza fue descubierta en octubre de 2006 al pie del Templo Mayor. ‘‘Se recuperaron los colores originales’’, ex-
plicó la antropóloga María Barajas a La Jornada, quien informó que la diosa podrá ser admirada en el vestíbulo del Mu-
seo del Templo Mayor entre junio y julio, en el contexto de la magna exposición Moctezuma II ■ Foto cortesía del Insti-
tuto Nacional de Antropología e Historia
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■ Principal línea de investigación
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■ 5GUSTAVO CASTILLO
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■ Lo dicho por Napolitano no fue
bien entendido: Carlos Pascual

■ La violencia fronteriza puede
aumentar, advierte el embajador

■ 3FABIOLA MARTÍNEZ Y GEORGINA SALDIERNA
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JMG Consultores recibirá los fondos por colaborar en proceso de reingeniería administrativa 

El IFE pagará $1.2 millones por asesorías para cesar empleados 
y compactar áreas 
ALONSO URRUTIA 
 Periódico La Jornada 
Jueves 18 de marzo de 2010, p. 13 

La empresa JMG Consultores cobrará al Instituto Federal Electoral (IFE) 1.2 millones de pesos por colaborar en el 
proceso de “reingeniería administrativa” que realizará el organismo durante los próximos seis meses. 

De entrada, participará en el despido de 154 trabajadores y en la recontratación de 50, como parte del proceso de 
compactación de las coordinaciones administrativas en una sola unidad. 

El gasto que implicará la revisión del trámite de despido ha generado inconformidad entre algunos trabajadores, 
ya que esos fondos, señalan, podrían haberse utilizado para evitar algunos de los ceses planeados. 

Se espera que del total de empleados que sean destituidos, tras un proceso de selección se recontratará a unos 50, 
quienes tendrán que mostrar sus capacidades ante la firma que los evaluará. 

El dirigente de los telefonistas y de la Unión Nacional de Trabajadores, Francisco Hernández Juárez, acudió ayer a 
la sede del IFE para reunirse con el secretario ejecutivo del organismo, Edmundo Jacobo Molina. 

El funcionario planteó en el encuentro las condiciones en que se decidió recortar plazas en el organismo y, según 
comentó el dirigente sindical, se ofreció analizar la posibilidad de evitar al máximo los despidos. 

Al respecto, el consejero Alfredo Figueroa señaló que la empresa fue contratada a instancias de la junta general 
ejecutiva, encabezada por el consejero presidente del IFE, Leonardo Valdés. 

Figueroa desechó que se trate de un gasto inútil, ya que la empresa proporcionará al organismo asesorías durante 
los próximos seis meses, que no se limitan los despidos y las recontrataciones. 

Subrayó que JMG participará en una parte importante de la restructuración en el IFE, que comenzará con la 
compactación de las coordinaciones administrativas con que ha operado. 

Agregó que ante la duplicidad de funciones detectada –señalada incluso por la contraloría interna– se determinó 
hacer las rescisiones. Aseveró que la empresa no fue contratada para el cese de los trabajadores, sino para todo 
proceso de redefiniciones. 

–¿Era necesaria la contratación de la empresa? 

–A juicio del área administrativa, sí –dijo Figueroa, quien señaló que consejeros electorales discutieron el tema. 



 
JUEVES 18 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
2 

Pero el consejero Marco Antonio Baños cuestionó que se haya decidido de manera unilateral la contratación de 
JMG Consultores, y demandó que el organismo fije criterios más claros para cuando se determine solicitar la 
prestación de bienes o servicios a una compañía. 

Lo anterior, porque ahora “los consejeros nos encontramos con la sorpresa de que ya las áreas ejecutivas de la 
institución contrataron alguna empresa o despacho para realizar un estudio sin que haya habido la consulta 
respectiva”, agregó. 

Baños reconoció que en ocasiones los procedimientos permiten el uso de esquemas como el de invitaciones 
restringidas; sin embargo, “el punto es que luego se hacen crecer los contratos por montos que superan lo 
originalmente contratado. Nos hemos encontrado con cosas como la que observó la contraloría en el sentido de 
que un inmueble fue reparado, adaptado, por montos que van arriba de los 26 millones de pesos”, por lo cual 
demandó claridad en las acciones administrativas. 

 

Revocan órdenes del IEE de Oaxaca 
ALONSO URRUTIA 
 Periódico La Jornada 
Jueves 18 de marzo de 2010, p. 35 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) revocó ayer una determinación del Instituto 
Estatal Electoral (IEE) de Oaxaca, que recomendaba a sus consejos distritales usar la estructura aplicada en 2009 
para la integración y designación de los funcionarios de casilla. Además ordenó instruir en tres días el 
procedimiento ordinario de designación de funcionarios. Los magistrados señalaron que el IEE no tiene facultades 
para ordenar procedimientos distintos a los previstos en la ley electoral para integrar las mesas de casilla. 

 

Se descarta alianza opositora; Vizcarra ya es precandidato del PRI 

El PAN cierra la puerta a Malova 
CON INFORMACIÓN DE CLAUDIO BAÑUELOS, CORRESPONSAL, JAVIER VALDEZ CÁRDENAS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 18 de marzo de 2010, p. 34 

Culiacán, Sin., 17 de marzo. El Partido Acción Nacional (PAN) emitió esta noche su convocatoria para elegir 
candidato a gobernador mediante una consulta entre los militantes, lo cual elimina la posibilidad de que el 
senador priísta Mario López Valdez, Malova, sea el candidato del blanquiazul y de una posible alianza opositora al 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) para las elecciones del 4 de julio. En la elección del candidato panista 
participarán unos 12 mil militantes activos y alrededor de 25 mil adherentes. 
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El legislador –que aún es militante del tricolor– no consiguió el respaldo de la dirigencia nacional panista, debido 
a resistencias de los militantes sinaloenses. 

Fuentes del PAN sostuvieron que con la convocatoria se esfuma la posibilidad de que Malova sea abanderado 
panista y de la coalición opositora, pues el blanquiazul, fuerza opositora mayoritaria en Sinaloa, tiene la 
prerrogativa de nombrar candidato a gobernador, como acordaron los partidos que negocian la alianza (PAN, 
Partido de la Revolución Democrática, Partido del Trabajo y Convergencia), aunque estos últimos insistieron en la 
postulación del senador. 

Por lo pronto, Héctor Melesio Cuén, ex rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa, y el diputado local panista 
Alejandro Higuera han dicho que participarán en la contienda interna. 

Diputaciones y cargos públicos a cambio de la postulación 

La mañana del miércoles Mario López dijo a un noticiario radiofónico regional que, de acuerdo con una carta 
compromiso que el Comité Ejecutivo Nacional del PAN envió a la dirigencia estatal panista, ese partido pretendía 
reservar para sus afiliados todas las candidaturas a diputados locales, incluidas las plurinominales, así como los 
puestos de primer, segundo y tercer niveles del gobierno estatal, en caso de ganar las votaciones. 

Antes de que se emitiera la convocatoria panista, en la ciudad de México, el presidente nacional del PRD, Jesús 
Ortega, aseguró que seguían en busca de una alianza en Sinaloa, con Malova como candidato, aunque admitió que 
algunos dirigentes locales del PAN rechazaron esta posibilidad. 

Confió en que los intentos por frustrar el acuerdo PAN-PRD no prosperarán y mencionó que se mantiene en 
contacto con su homólogo panista, César Nava, quien también tiene intenciones de concretar el pacto. 

Mientras, Jesús Vizcarra Calderón, ex alcalde de Culiacán, se registró como precandidato del PRI a gobernador, en 
un breve acto en la sede del tricolor. 

El empresario, propietario de Grupo Viz y de empresas agroindustriales, esperará que la Comisión de Procesos 
Internos priísta responda su solicitud. 

En tanto, el priísta Carlos Lozano de la Torre, precandidato al gobierno de Aguascalientes por la coalición Aliados 
por tu Bienestar (PRI-PVEM-Panal), dijo que la Presidencia de la República “tiene injerencia” en la elección local 
para favorecer al PAN. 
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Alerta gobernador de QR sobre “traidores” 

Roberto Borge ya se perfila como delfín de González Canto 
HUGO MARTOCCIA, AGUSTÍN GALO Y OCTAVIO VÉLEZ 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Jueves 18 de marzo de 2010, p. 34 

El gobernador de Quintana Roo, Félix González Canto, calificó de “traidor” al priísta que renuncie a su partido y 
advirtió que la oposición trata de “enamorar” a los candidatos del tricolor ante la falta de cuadros propios. 

En el Partido Revolucionario Institucional (PRI) se considera que el gobernador ya decidió que su sucesor sea el 
diputado federal Roberto Borge, por lo que esta semana Carlos Joaquín González advirtió que si existe “mano 
negra” en la selección del candidato, consideraría encabezar una alianza opositora, como se lo han propuesto los 
partidos de la Revolución Democrática (PRD) y Acción Nacional (PAN). 

González Canto dijo el martes que ha hablado con los aspirantes del PRI, a quienes llamó “políticos de estatura”, y 
descartó que cualquiera de ellos “quiera mostrarse como traidor ante sus compañeros”. 

Basado en una encuesta de la cual no dio detalles, el gobernador dijo que “el PRI, solo, tiene 41 por ciento de 
intención de voto contra 11 por ciento del PRD y 9 por ciento del PAN. 

“Agréguenle los puntos del Panal (Nueva Alianza) y los del Verde (Ecologista de México): por supuesto que la 
alianza priísta deja pequeña a la alianza PRD-PAN”. La oposición “no cuaja, no tiene credibilidad”, dijo. 

Rubén Darío Rodríguez, dirigente de Convergencia en Quintana Roo, invitó a otros dos precandidatos del PRI a 
que se sumen a la alianza opositora: Gabriel Mendicuti, secretario de Desarrollo Rural e Indígena del gobierno 
estatal, y Eduardo Espinosa Abuxapqui, representante del gobernador en Cancún. 

Mientras, en Oaxaca, la coalición Por la Paz y el Progreso (PAN, PRD, PT y Convergencia) acusó a la Corporación 
Oaxaqueña de Radio y Televisión (canal 9) de privilegiar al precandidato del PRI Eviel Pérez Magaña, sobre el 
opositor Gabino Cué Monteagudo, en una proporción de siete a uno. 

Rolando García Varela, secretario general del PAN, denunció también que fueron quemadas siete lonas con la 
imagen de Cué, y un anuncio espectacular frente a la fuente de Las Siete Regiones. 
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Comenzaron los crímenes políticos: Cué 

Asesinan en Oaxaca a un líder municipal del PRD 
OCTAVIO VÉLEZ, AGUSTÍN GALO Y ANDRÉS T. MORALES 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Jueves 18 de marzo de 2010, p. 34 

La madrugada de ayer fue asesinado de ocho balazos Sótico Silvestre López Quiroz, dirigente del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) en San Andrés Huaxpaltepec, municipio de la costa de Oaxaca, informó el 
secretario de Gobierno, Evencio Nicolás Martínez Ramírez. 

La Procuraduría de Justicia del estado prometió a los deudos “una investigación pronta y apegada a derecho”. 

Informó que a las dos de la madrugada López Quiroz y el profesor Mario Magdaleno García Hernández regresaban 
de una reunión de planeación de campañas y circulaban en automóvil por el centro de la localidad cuando les 
salieron al paso tres sujetos que les dispararon. 

Herido, López Quiroz fue llevado por García Hernández al hospital regional de Pinotepa Nacional, donde falleció 
alrededor de las seis de la mañana. 

Amador Jara Cruz, dirigente estatal del PRD, dijo que éste es “el primer asesinato político del proceso” electoral. 

En gira por Santo Domingo Tehuantepec, el precandidato a la gubernatura de la alianza Unidos por la Paz y el 
Progreso, Gabino Cué Monteagudo, dijo que este crimen es una provocación del gobierno estatal. 

Wilfrido Vásquez López, diputado local perredista, recordó que sigue impune el asesinato de Beatriz López Leyva, 
presidenta del comité municipal de San Pedro Jicayán, cometido en abril. 

En Veracruz, el precandidato del PRD a la alcaldía de Atzalán, en la sierra de Misantla, Martín Aburto López, fue 
herido a balazos la noche del martes y está hospitalizado en Jalapa. En el ataque también resultó lesionado Cruz 
Triana Flores, dirigente municipal del sol azteca PRD en Atzalán. 

La dirigencia estatal del PRD exigió a la procuraduría estatal que investigue este atentado. 
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Acuerdan partidos no hablar de inseguridad 
MARTÍN SÁNCHEZ, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Jueves 18 de marzo de 2010, p. 35 

Ciudad Victoria, Tamps. Los partidos Verde Ecologista de México, del Trabajo, Nueva Alianza, de la Revolución 
Democrática y Convergencia acordaron, convocados por el Partido Revolucionario Institucional, firmar un 
acuerdo para que ninguno de los candidatos para los comicios locales de julio –cuando se renovarán gubernatura, 
ayuntamientos y Congreso estatal– tome como bandera el tema de la inseguridad en el estado. La finalidad del 
convenio, dijeron, es que los contendientes en el proceso hagan “propuestas” y no críticas a las autoridades de los 
tres niveles de gobierno. En este convenio no participó el Partido Acción Nacional. 

 
 
 

Solicitaron licencia 27 diputados 
ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
 Periódico La Jornada 
Jueves 18 de marzo de 2010, p. 12 

Desde septiembre pasado, cuando se inició la 61 Legislatura, 27 de los 500 diputados federales han solicitado 
licencia, incluidas las legisladoras que dejaron el cargo a sus suplentes varones. Del total de licencias, 13 son de 
priístas, seis de Acción Nacional y el resto de otras bancadas. 

En el caso de los priístas, no sólo dejó su curul la diputada Ana María Rojas Ruiz –del grupo de las legisladoras 
conocidas como Juanitas–, sino también quienes llegaron al cargo sólo para tener una plataforma a candidaturas 
a gobernador. 

Son los casos de Eviel Pérez Magaña, precandidato priísta único al gobierno de Oaxaca, así como de Jorge Herrera, 
Javier Duarte de Ochoa y de Rodolfo Torre, candidatos a las gubernaturas de Durango, Veracruz y Tamaulipas, 
respectivamente. 

 

 

 

 

 

 



 
JUEVES 18 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
7 

 

Desdeña llamado del Senado sobre consumo de comida chatarra 

Lujambio insiste en la defensa del plan presidencial de reforma 
política 
LAURA POY SOLANO 
 Periódico La Jornada 
Jueves 18 de marzo de 2010, p. 12 

Ante presidentes municipales de las localidades más pobres del país, el titular de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), Alonso Lujambio, insistió en la defensa de la propuesta de reforma política del presidente Felipe 
Calderón, que incluye la relección de alcaldes y legisladores, pues destacó que Colombia y México “son los únicos 
países donde no pueden ser refrendados en su cargo por los ciudadanos”. 

En el salón Hispanoamericano de la SEP, señaló que muchos de los presidentes municipales allí reunidos eran 
maestros, “y no es extraño porque en el espacio educativo se mezcla un liderazgo que después las instituciones 
políticas mexicanas sabemos aprovechar”. 

En su mensaje, luego de recibir la denominada carta compromiso por la equidad en la enseñanza, suscrita por 
autoridades municipales y el Consejo Nacional de Fomento Educativo, destacó que la igualdad aún es una tarea 
histórica pendiente que “no debe llevarnos a la lamentación ni la congoja, pero tampoco a la búsqueda estéril de 
culpables, históricos o no”. 

En cuanto al llamado del Senado para que la SEP advierta a los menores sobre los efectos nocivos a la salud por el 
consumo de comida chatarra –por medio de imágenes, pictogramas y leyendas–, el funcionario aseguró: 

“Aprecio mucho que el Senado esté especialmente inquieto sobre este tema”, pero, agregó, se trata de un exhorto, 
“y nosotros podemos hacer algo más profundo”, al recordar que la SEP y la Secretaría de Salud elaboran un 
programa para atender este problema del “modo más efectivo posible”. 
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Nueve permisos de la mesa directiva permitieron al legislador cobrar su salario íntegro 

Nava sólo ha acudido a una de 16 sesiones del periodo 
ordinario en San Lázaro 

Paredes registra su asistencia y se retira del salón de plenos si los temas no le interesan: priístas 

ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
 Periódico La Jornada 
Jueves 18 de marzo de 2010, p. 12 

De las 16 sesiones ordinarias del actual periodo en la Cámara de Diputados, el legislador panista César Nava 
Vázquez sólo se ha presentado a una, la del miércoles pasado, cuando provocó la disputa verbal con el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) por el tema de las alianzas electorales. 

Durante todo febrero, el presidente del Partido Acción Nacional, diputado por el distrito electoral federal 15, de la 
delegación Benito Juárez, obtuvo nueve permisos de la mesa directiva para no presentarse. 

Las autorizaciones le permitieron cobrar su salario íntegro, pues la Ley Orgánica del Congreso señala que sólo se 
descontará de la dieta mensual de los diputados las inasistencias no justificadas. 

Según el listado de asistencias, Nava no se presentó siquiera a la sesión de instalación de la Cámara, el primero de 
febrero. Durante ese mes, se realizaron nueve sesiones en San Lázaro. 

El documento revela que desde la sesión del 2 de marzo hasta la de ayer, Nava Vázquez ha acumulado siete faltas. 

El artículo 50 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso define que “cuando un miembro de la 
Cámara deje de asistir a las sesiones durante 10 días consecutivos sin causa justificada, la secretaría (general) hará 
que se publique el nombre del faltista en el Diario Oficial mientras continuare la falta” 

El artículo 47 señala que “el diputado que por indisposición u otro grave motivo no pudiere asistir a las sesiones o 
continuar en ellas, lo avisará al presidente (de la mesa) por medio de un oficio o de palabra; pero si la ausencia 
durase más de tres días, lo participará a la Cámara para obtener la licencia necesaria”. El 2 de marzo pasado Nava 
anunció que solicitaba licencia para dedicarse a la campaña electoral de su partido, lo cual los legisladores priístas 
rechazaron en revancha por la alianza panista con los perredistas. 

El dirigente panista anunció el 10 de marzo, luego de la agria disputa verbal en tribuna con los priístas, que ya no 
solicitaría licencia y asistiría a las sesiones restantes del periodo ordinario, lo cual no ha ocurrido. Mientras, la 
presidenta priísta, Beatriz Paredes Rangel, ha tenido 10 asistencias, cuatro faltas, un retardo por cédula y un 
permiso de la mesa directiva. Sin embargo, sus propios compañeros de bancada señalan que Paredes se presenta y 
permanece en las sesiones donde se tratarán temas que le interesan. De lo contrario, sólo registra su asistencia en 
el tablero electrónico y después se ausenta del salón de plenos. 
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Pretende el PRI fincarle responsabilidades 

Critican gasto injustificado del panista Ramírez Acuña 
ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
 Periódico La Jornada 
Jueves 18 de marzo de 2010, p. 13 

La bancada del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la Cámara de Diputados anunció que se iniciará un 
proceso para fincar responsabilidades al encargado de la mesa directiva, el panista Francisco Ramírez Acuña, por 
comprarse una camioneta valuada en casi 800 mil pesos con fondos públicos. 

“Ayer salió a la luz pública que (Ramírez) se compró una camioneta, sin cuidar el procedimiento administrativo. A 
la vista de la tele, él es igual que nosotros. Ojalá le finquemos responsabilidades, porque no tiene que ver si sigue 
siendo presidente o no” de la mesa directiva, señaló el diputado David Penchyna en la reunión en que la Comisión 
de Vigilancia revisó el Informe de la Cuenta Pública 2008 de la Auditoría Superior de la Federación. 

“El debate de fondo es por qué (Ramírez) lo hizo y por qué salió ayer. ¿Qué tiene que ver el costo (del vehículo) con 
los 40 mil millones de reducción de gasto (del gobierno federal) en tres años?”, agregó. 

A su vez, el presidente del Comité de Administración de la Cámara de Diputados, el priísta Heliodoro Díaz, apuntó 
que la compra de la camioneta para Francisco Ramírez “no fue lo más ortodoxo”. 

Añadió que el panista “se brincó al comité”, al que debió presentar un requerimiento que justificara la adquisición. 

“Hecho esto, nuestra obligación era determinar si el vehículo anterior, una camioneta Suburban 2006 con 190 mil 
kilómetros, necesitaba darse de baja, y sólo así admitir la compra de una camioneta no ostentosa”. 

El vicecoordinador en materia económica de Acción Nacional, Luis Enrique Mercado Sánchez, convino en que “no 
hay justificación para este tipo de gastos y (Ramírez Acuña) se pudo comprar una camioneta más austera”. 

En entrevista, el legislador panista declaró: “no hay justificación para esos gastos, excepto que apoyaría lo que dijo 
Ramírez, en el sentido de que se remplazó una camioneta que causaba más gastos en taller”. 
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Comisión de la Cámara de Diputados exige reducir alta burocracia 

Opositores, insatisfechos con el plan de austeridad presentado 
por Hacienda 
ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
 Periódico La Jornada 
Jueves 18 de marzo de 2010, p. 13 

El programa de austeridad que el gobierno federal presentó el martes fue reprobado ayer por la oposición en la 
Cámara de Diputados, al calificarlo de trámite de ventanilla que el Ejecutivo se vio forzado a cumplir. 

Francisco Rojas, coordinador de la bancada priísta, consideró que en la medida en que no se reduzca el gasto 
corriente al mínimo indispensable, será difícil exigir a la sociedad hacer frente a la posibilidad de nuevos 
impuestos. 

“Haber crecido el gasto corriente en más de 800 mil millones de pesos en los pasados nueve años es un exceso. 

“No es posible que habiendo crecido tanto, sólo hayan podido presentar un programa de reducción en los 
próximos tres años, de 40 mil millones de pesos. “No podemos estar satisfechos con ello, y lo que vamos a hacer es 
estudiar (el programa) para que junto con ellos podamos llegar a algo que sea satisfactorio para todos.” 

El perredista Armando Ríos Píter, secretario de la Comisión de Hacienda, adelantó que promoverá un paquete de 
medidas que obligue a las dependencias a reducir su enorme planta de alta burocracia. “Vamos a exigir a la 
Secretaría de Hacienda mayor detalle y tener un mecanismo de seguimiento mucho más claro y contundente para 
con las distintas secretarías, empezando por la misma Secretaría de Hacienda, que nos permita saber cómo va 
evolucionando el recorte de su burocracia, que en su mayoría se ha engrosando por el influyentismo y amiguismo 
de su oficial mayor, que es herencia de una alta burócrata de la Presidencia de la República que presume de su 
amistad con Margarita Zavala. 

“No es lo mismo la Secretaría de la Reforma Agraria que Hacienda, y ahí vamos a abundar en la investigación para 
denunciarlo ante la opinión pública.” Por el contrario, el panista Luis Enrique Mercado sumó el respaldo de su 
bancada al plan que presentó el gobierno de Felipe Calderón y, como ha sucedido en meses recientes, demandó 
que los gobiernos de los estados –de mayoría priísta– se sumen a la austeridad. 

“Reconocemos y apoyamos los esfuerzos de austeridad que está haciendo el presente gobierno, los cuales se 
iniciaron en 2006, cuando se redujo 10 por ciento el salario de los principales funcionarios públicos y se 
congelaron los sueldos, lo cual continuó el año pasado con un recorte de 285 mil millones de pesos y que hoy se 
anuncia un recorte adicional de aquí a 2012 por 40 mil 100 millones de pesos, que contempla programas de corto, 
mediano y largo plazos hasta ese año, restructurando áreas, atacando los programas gubernamentales duplicados 
y reduciendo los gastos en asesoría, en plazas, en inmuebles. 

“Creo que estos esfuerzos de austeridad del gobierno federal deben de ser completados también con programas de 
austeridad y de transparencia en los gobiernos de los estados.” 
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Ocupará la Subsecretaría de Gobierno de la Secretaría de Gobernación 

Organiza Los Pinos comida de despedida a Roberto Gil con los 
legisladores panistas 
JESÚS ARANDA, ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
 Periódico La Jornada 
Jueves 18 de marzo de 2010, p. 20 

Un día después de que el pleno de la Cámara de Diputados aprobó la licencia indefinida a Roberto Gil Zuarth, para 
ausentarse de su cargo de diputado federal y que ocupe la Subsecretaría de Gobierno de la Secretaría de 
Gobernación, el presidente Felipe Calderón le organizó a su nuevo colaborador una “comida de despedida” en la 
residencia oficial de Los Pinos. 

Al encuentro asistieron alrededor de 130 diputados panistas, así como el secretario de Gobernación, Fernando 
Gómez Mont. De acuerdo con legisladores consultados, en la comida no hubo “discurso oficial” del jefe del 
Ejecutivo, quien se limitó a agradecer la labor de los legisladores blanquiazules y los exhortó a seguir trabajando 
por el bien de México, comentaron panistas consultados, quienes añadieron que el Presidente les agradeció “las 
decisiones responsables que han tomado en los momentos en los que se necesita”. 

Asimismo, en una breve intervención, la coordinadora de la bancada, Josefina Vázquez Mota, refrendó el respaldo 
de los diputados panistas a las políticas de Calderón, así como a los proyectos que envíe al Legislativo para su 
debate. 

Debido al compromiso con Calderón, los panistas acordaron con el PRI que la sesión ordinaria de ayer concluyera 
a las dos de la tarde, para no hacer esperar al Presidente. 

El vicepresidente de la Cámara de Diputados, Francisco Salazar, confirmó en breve entrevista que el motivo de la 
comida fue para festejar a Gil Zuarth, quien dejó su puesto como vicecoordinador de la bancada blanquiazul y 
ocupará su nuevo cargo al lado del secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, quien recientemente 
renunció a su militancia en el PAN. 

Rechazó, al igual que otros de sus compañeros al término de la reunión, que hubieran tratado algún tema en 
particular y negó que Calderón los haya regañado por el espectáculo de la semana pasada que escenificaron 
panistas y priístas en la sesión de la Cámara de Diputados en la que se acusaron mutuamente de no cumplir los 
acuerdos firmados. La diputada Ana Elia Paredes comentó que se trató de una reunión entre amigos, porque 
“todos somos amigos del Presidente”, y aseguró que el único mensaje de Calderón fue el de seguir trabajando por 
el bien del país. 

Aseguró que después del postre –pastel de chocolate– los diputados tuvieron la oportunidad de conversar uno por 
uno con el Presidente de la República sobre los temas que le preocupaban a cada legislador. Dijo que ella no 
platicó con Calderón en razón de que tuvo que salir anticipadamente para ir a terapia de rehabilitación de una 
rodilla que le operaron recientemente. Después de la comida en Los Pinos, un grupo de diputados asistió a una 
convivencia de “cooperacha” en el Club de la Marina para despedir a Gil Zuarth. 
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Recibió designación formal 
FABIOLA MARTÍNEZ 
 Periódico La Jornada 
Jueves 18 de marzo de 2010, p. 20 

El presidente Calderón designó ayer a Roberto Gil como nuevo subsecretario de Gobierno de la Secretaría de 
Gobernación, en sustitución de Gerónimo Gutiérrez. 

El nuevo funcionario, hasta ayer vicecoordinador de los diputados del PAN, fue calificado por el titular de esta 
dependencia, Fernando Gómez Mont, como “una de las jóvenes promesas de la política mexicana” y a quien le 
pidió ejercer la función pública con la misma “honradez y sentido del honor” que ha impreso en sus cargos 
anteriores. 

Gómez Mont lamentó la salida de Gerónimo Gutiérrez quien, según sus propias palabras, “se nos privatiza” y deja 
el cargo en lo que será “una dolorosa ausencia”, pero confió en las habilidades del sucesor para que no se produzca 
en esa subsecretaría –responsable de construir la gobernabilidad en el país– un vacío institucional. 

 
 
Estafa bruja a tesorera del Congreso quintanarroense; se lleva 
$440 mil 
HUGO MARTOCCIA, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Jueves 18 de marzo de 2010, p. 34 

Cancún, QR, 17 de marzo. La tesorera del Congreso de Quintana Roo, Lucía Sánchez Méndez, entregó 440 mil 
pesos de recursos públicos a una bruja que le ofreció hacer una limpia al dinero para que “se duplicara”. El 
procurador estatal, Bello Melchor Rodríguez Carrillo, anunció que se emitirá una orden de aprehensión contra la 
funcionaria por abuso de confianza. Rodríguez Carrillo dijo que Sánchez Méndez reconoció que usó dinero de la 
nómina de los trabajadores del Congreso local para que la bruja hiciera la limpia. La mujer habría prometido a la 
tesorera duplicar el efectivo que le llevaran y así lo hizo, pero no la volvió a ver. El procurador añadió que el abuso 
de confianza se sanciona en el estado hasta con 15 años de prisión. Sin embargo, Lucía Sánchez, hermana del 
director de la policía municipal de Othón P. Blanco, Luis Germán Sánchez Méndez, puede devolver el dinero al 
Congreso local y solicitar que se le conceda el perdón. 

El oficial mayor del Poder Legislativo, Sergio de la Cruz Osorno, presentó la denuncia tras detectar el faltante de 
dinero. Sánchez Méndez abandonó su trabajo el viernes pasado y podría ser dada de baja de manera definitiva, 
aunque eso no frenará el proceso penal en su contra. “Hemos interpuesto la demanda penal y la dirección de 
recursos humanos aplicará la sanción correspondiente”, dijo el presidente de la Gran Comisión del Congreso, Luis 
González Flores. El legislador añadió que la funcionaria cobró por su cuenta unos cheques, transacción que 
normalmente hace una empresa de resguardo de valores. 
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“No soy nana” de todo León: edil 
CARLOS GARCÍA, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Jueves 18 de marzo de 2010, p. 35 

León, Gto., 17 de marzo. El alcalde panista de León, Ricardo Sheffield Padilla, afirmó que no puede ser “la nana” 
de los ciudadanos del municipio y preguntó si los pandilleros menores de edad no tienen padres que les impidan 
andar en la calle. “Lo que necesitamos es recomponer el núcleo de la sociedad, que es la familia, porque yo me 
pregunto: ¿no tienen madre todos esos jóvenes que están en las calles? Y además de que no tengan madre, yo creo 
que deben de tener padre”, dijo. 

En conferencia de prensa, añadió que no es responsabilidad del gobierno municipal vigilar que los adolescentes 
presenten conductas “mínimamente civilizadas”. 

Agregó que no tiene la facultad de ordenar toques de queda que eviten a los jóvenes reunirse en la calle a altas 
horas de la noche, pero los padres “no pueden lavarse las manos como Pilatos, y simplemente creer que yo voy a 
ser la nana de todo León”. 

Anunció que para enfrentar las riñas entre pandillas, que han dejado muertos y heridos, aplicará una estrategia 
que incluirá al Ejército, a la Iglesia católica, platicas sobre valores y el reforzamiento de programas de atención a 
integrantes de bandas. 

Indicó que el Ejército Mexicano decomisará armas de fuego y en mayo se pondrá en marcha un programa para 
canjearlas por despensas. 
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Conafe: 80% de esta población, de 172 municipios marginados 

Sin acceso a la escuela, 80 mil niños en edad de cursar 
enseñanza básica 
LAURA POY SOLANO 
 Periódico La Jornada 
Jueves 18 de marzo de 2010, p. 40 

El director general del Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe), Arturo Sáenz Ferral, reconoció que 80 
mil niños en edad de cursar su educación básica, que habitan en las comunidades rurales más pobres del país, no 
asisten a la escuela. Indicó que al menos 80 por ciento de esta población se concentra en 172 municipios de 14 
entidades ubicadas en zonas de alta marginación social. 

A escala nacional, destacó que cerca de 1.5 millones de niños enfrentan esa situación, aunque “el mayor porcentaje 
de los menores que no acuden a un centro escolar se concentra en zonas urbanas marginadas, donde la población 
más pobre de la periferia no puede acceder a servicios educativos”. 

En entrevista, tras participar en la entrega al titular de la Secretaría de Educación Pública, Alonso Lujambio, de 
una carta-compromiso suscrita por alcaldes de ocho entidades –en la que se comprometen a reducir la tasa de 
ausentismo escolar en comunidades de alta marginación y a mejorar la infraestructura–, afirmó que con este 
acuerdo “los tres niveles de gobierno acordamos que a partir del ciclo escolar 2012 ninguno de estos 80 mil niños 
se quede sin ir a la escuela”. 

El funcionario apuntó que el Conafe tiene como meta atender a la población rural más pobre, destacando 
comunidades indígenas, así como aquellas ubicadas en zonas de difícil acceso y con una población menor a 500 
habitantes. 

Sin embargo, reconoció que “hay escuelas donde no hay profesores y el consejo las está atendiendo con 
instructores comunitarios. Son planteles hasta con 800 niños, y en los que nosotros no deberíamos estar, pero 
tampoco podemos salirnos sin establecer un acuerdo con las autoridades para garantizar que se imparta el servicio 
educativo”. 

Sáenz Ferral afirmó que se atienda “fuera de regla” a un porcentaje elevado de comunidades rurales, y que con los 
recursos para esta tarea “podríamos ocuparnos hasta de 60 por ciento de los 80 mil niños que no asisten a la 
escuela y que sí son parte de nuestra responsabilidad como institución pública”. 

En cuanto a la inversión pública destinada a los alumnos de localidades de alta marginación, señaló que en 
promedio se destinan mil 300 pesos por estudiante en el modelo Conafe, “que es muy poco, pues nosotros no 
contamos con docentes, ya que nuestros instructores son jóvenes egresados de secundaria o bachillerato que no 
cuentan con formación de maestros”. 
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Astillero 

¡Sí hay gobierno! 

Visitantes de Troya 

Monedas en peligro 

Panistas avergonzados 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

No eran para menos el gesto y la mirada de Felipe Calderón que La Jornada reprodujo en su primera plana de 
ayer. El comisario diplomático, Carlos Pascual, le había detallado el martes en un hangar de Ciudad Juárez, 
durante una hora, los términos de la inminente visita de una virtual fuerza conjunta de intervención cuando 
menos política, que el próximo martes demostrará que en México sí existe gobierno, aunque sea extranjero. 
Parapetados tras la de por sí evidente treta de entrometimiento denominada Iniciativa Mérida, estarán aquí los 
titulares de las secretarías gringas de Estado, Defensa y Seguridad Interna, acompañados de una impresionante 
plantilla de directores y asesores de inteligencia y seguridad nacional estadunidense. La visita forma parte de una 
agenda de trabajos conjuntos, es cierto, pero en el entorno de los asesinatos de tres personas relacionadas con el 
consulado gringo en Ciudad Juárez darán la apariencia política de una invasión de facultades, de un jalón de 
orejas al gerente local que entrega pésimos resultados, de un echarle montón al damnificado para ver si con ayuda 
externa medio compone las cosas. 

El arribo del ejército político de intervención toma a Felipe entrampado y en un pasmo evidente. El tocado 
secretario de gobernación convocó ayer a una anticlimática conferencia de prensa para defender con demagogia y 
rollo burocrático la posición desastrosa del calderonismo, pretendiendo responder a la estocada profunda que 
había dado Janet Napolitano al señalar que el envío calderonista del Ejército a Ciudad Juárez no había servido de 
nada. Palabras huecas mientras en Los Pinos se daba una despedida/bienvenida sugerente a un diputado federal 
que deja San Lázaro para ir a Bucareli como subsecretario, en una jugada que demuestra la debilidad de Gómez 
Mont y la preparación de líneas de su relevo que no puede esperar mucho. En la ciudad fronteriza, mientras tanto, 
eran presentados otros presuntos responsables de la matanza de estudiantes semanas atrás. Y la políticamente 
pálida y pequeña secretaria de relaciones exteriores se aprestaba a constituirse en porosa muralla de defensa 
nacional frente a los tanques de guerra política en camino. Felipe ya no puede más, pero se aferra a lo inasible. 
México sufre y se desangra, mientras el precarista de Los Pinos ya ni siquiera oculta su desasosiego y derrota. 

Astillas 

Dado que la procuraduría capitalina cree que aún no se cumplen las condiciones para tomar declaración formal al 
futbolista Salvador Cabañas, bien podría valerse de adelantos técnicos. Por ejemplo, hacer que el hospitalizado 
responda preguntas al estilo telegráfico pero usando golpes de pelota de ping pong sobre la mesa del agente del 
Ministerio Público, o habilitar como adjunto a un reportero de Televisa para que así pueda ser respondido el 
interrogatorio judicial. Se está viendo lento el licenciado Mancera, titular de la procuraduría capitalina del juego 
de la pelotita...  
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Suavecito, el secretario de compras de vacunas contra la A/H1N1 está dando por terminada la etapa crítica de ese 
asuntillo que entre otras cosas provocó una parálisis económica nacional que agravó el impacto de la crisis global, 
una imagen turística de deterioro que persiste, una altísima erogación de recursos públicos para adquirir 
medicamentos que siguen en bodegas y la mayoría de la gente no acepta aplicarse y una experimentación perversa 
de las formas de control social mediante el miedo. Según eso, en abril próximo se podría levantar “la alerta 
sanitaria”... También calladito, sin hacer ruido, el ex gobernador potosino Marcelo de los Santos ha tomado 
control de la Casa de Moneda, donde lo han nombrado director general. El calderonismo blinda así (a la vez que 
forra) al panista que en San Luis Potosí está bajo investigación del Congreso por las cuentas públicas infladas que 
presentó y por el endeudamiento socialmente criminal que contrató (en sus últimas semanas obtuvo mil 500 
millones de pesos de los cuales a la fecha el sucesor, priísta, Fernando Toranzo, dice que no sabe en qué fueron 
gastados). De los Santos celebró contratos altamente dañinos para el estado y totalmente benéficos para ciertas 
firmas particulares. Ahora lo ponen (nuevamente) donde hay: en la productora del circulante nacional... En 
Twitter (donde este tecleador deambula bajo el alias de @julioastillero) apareció el recuadro distintivo de un 
usuario con una bolsa de papel de estraza, como las usadas en las tiendas para que los clientes lleven sus 
mercancías, puesta en la cabeza y apenas un par de aberturas para los ojos (como hacen los aficionados deportivos 
cuando su equipo juega muy mal) y este texto: “Hola, mi nombre es Arne aus den Ruthen, fui jefe delegacional y 
diputado en Miguel Hidalgo DF y hoy me cubro el rostro porque #medapenaelPAN”. Den Ruthen desgranó así una 
serie de quejas y denuncias sobre lo que sucede hoy en su partido. Otro panista, de apellido distinguido en el 
ámbito blanquiazul, Abel Vicencio, también se colocó la bolsa de mandado en la fotografía y expresó sus propias 
críticas. Los textos pueden verse en @arnemx y @AbelVicencio... Ahora que el anuncio de boda entre PANtylú y 
PANava ha vuelto a darle vuelo a las conexiones entre política y farándula, es de recordarse que la actriz de 
telenovelas Angélica Rivera bien podría ser llamada La dueña, en lugar de la Gaviota, pues tal era el nombre de la 
producción de Florinda Meza, en 1995, en que la ahora novia de Nieto era el personaje principal, llamada Regina 
Villarreal. En esa historia, Regina es plantada por el galán al pie del altar. Apodada La víbora, Regina se va a vivir 
a Los cascables y luego conoce a su nuevo amor, José María Cortés, el dueño de Los Encinos (notita chapoyesca 
reforzada con datos de Wikipedia)... Y, mientras universitarios libaneses ubican en su verdadero contexto los 
“éxitos” de acumulación de capital de Carlos Slim, ¡hasta mañana, en esta columna con la vista puesta en lo que 
pasa en el estado de México y Torreón, puntos crecientemente rojos dentro del sangriento panorama nacional! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx • http://www.twitter.com/julioastillero 
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Clase Política 

Casos en la Corte 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

La primera sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) determinó, de oficio, conocer los casos de las 
dos mujeres indígenas queretanas acusadas del increíble delito de secuestrar” a seis policías de la Agencia Federal 
de Investigación (AFI). Al mismo tiempo, los ministros integrantes de esa sala decidieron atraer la demanda de 
amparo de Ignacio del Valle, involucrado en los hechos violentos de San Salvador Atenco. 

En ambos asuntos, los jueces estimaron que están involucrados derechos fundamentales, como la defensa de los 
indígenas y los límites para el ejercicio de las libertades de expresión, petición y manifestación. 

La cosecha 

Un juicio que terminó, no por razones jurídicas, sino por el avance de la tecnología: Tv Azteca anunció que se 
desiste del amparo que solicitó para prestar servicios de video sobre demanda. Sus voceros precisaron que 
actualmente no se presta el servicio y, debido el acelerado avance de las nuevas tecnologías, Tv Azteca considera 
de la mayor importancia solicitar al Ejecutivo federal participar como prestador de servicios mediante estos 
nuevos avances tecnológicos… 

A partir de hoy entrará en vigor el Operativo Paisano de Semana Santa 2010, cuyo objetivo es proporcionar 
orientación, auxilio y protección a connacionales que aprovechan estas vacaciones para visitar a sus parientes y 
amigos en el país, informó el Instituto Nacional de Migración, cuya titular es Cecilia Romero... 

México y Estados Unidos deben perderle el miedo a la colaboración para resolver problemas como el narcotráfico 
y otros más, afirmó en Santa Fe, Nuevo México, el coordinador de los senadores del PRI, Manlio Fabio Beltrones, 
luego de una reunión con el gobernador Bill Richardson… 

Cumplir la ley y no fomentar la impunidad, que es la madre de la inseguridad, el problema número uno del país 
contra el cual no ha podido la Federación, exigió el delegado del CEN del PRI en Aguascalientes, Manuel Cavazos 
Lerma, ante informes de que por presión del Ejecutivo federal se quiere dar carpetazo al caso del panista Martín 
Orozco, ex alcalde de Aguascalientes, acusado de uso indebido de recursos públicos, quien no obstante pretende 
ser el candidato del PAN al gobierno del estado... 

Ante la alarmante inseguridad y los errores de estrategia en que ha incurrido el gobierno federal para atacar el 
crimen organizado, el diputado federal priísta Alfonso Navarrete propuso en su cámara crear el Consejo de 
Atención Inmediata a las Comunidades y Municipios que presentan mayor incidencia delictiva… 

Con la asistencia de representantes de los tres poderes del estado de México, el coordinador del Consejo 
Consultivo de los Festejos del Bicentenario, César Camacho Quiroz, dio a conocer el inicio de los foros para el 
análisis de los grandes problemas nacionales que, indicó, requieren de cirugía mayor… riverapaz@prodigy.net.mx 
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Ciudad Perdida 

En marcha, el juego de la sucesión 

Aspirantes y suspirantes de todos colores 

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ 

Ahora resulta, dicen en los corredores del edificio del gobierno central, que si en estos momentos Marcelo Ebrard 
pidiera a los funcionarios de su gabinete que quieren obtener la candidatura a jefe de Gobierno que dejaran sus 
puestos, se quedaría prácticamente solo. 

Y aunque esto parece una exageración, lo cierto es que más de cinco, de las áreas de mayor relevancia, se 
apuntarían de una vez. La explicación salta ahí mismo porque según quienes están pendientes del proceso, ni en 
las oficinas de Ebrard ni en las del gobierno legítimo, mucho menos en el PRD-DF, se advierte algún dato que 
pueda señalar de qué lado masca la iguana en estos menesteres. 

Lo que no saben quienes pretenden llegar a la competencia por la candidatura es que en todas esas instancias la 
preocupación se ubica en otra parte, y es que la oposición, es decir el PRI y el PAN, pretende sacar algo para 2012, 
y ya está afilando los cuchillos para cuando sea necesario. 

Por lo pronto, se asegura que la lideresa del PRI, Beatriz Paredes, será la candidata de su partido. A falta de un 
personaje que pudiera revitalizar al PRI en la ciudad, lo estrategas de ese partido optaron por poner en manos de 
Paredes el futuro inmediato de su partido. 

Es evidente que los priístas han descuidado el Distrito Federal, el trabajo territorial es nulo y en cuanto al discurso 
político que pudiera alentar algunas simpatías por los tricolores, la ausencia de propuestas y la falta de seriedad 
levantaron un dique frente a la población que los mantiene aislados de ella. 

En cuanto a Acción Nacional, de ese organismo sólo se proponen desgracias para la ciudad. Uno de los que 
quieren es José Luis Luege Tamargo, que en cumplimiento de los odios de Calderón, y de los suyos propios, por 
atacar las políticas del gobierno de Marcelo Ebrard, ha fastidiado a toda la población. Lo saben los panistas, pero 
sus opciones son pocas. 

El otro que anda en esos menesteres es el fascista Federico Döring, que juega con la esperanza de que en el DF la 
población se atarugue para posicionarse como posible candidato azul, es decir, ni a cuál irle. Tal vez por eso en las 
filas de los azules una alianza no suena tan mal. 

Y así, Beatriz Paredes seguramente firmaría un acuerdo con los azules para, olvidados los agravios, lanzarse como 
candidata de las fuerzas de la derecha que quieren, a toda costa, quedarse con el DF, no nada más como estrategia 
de triunfo para la carrera presidencial, sino como la idea de arrebatar a la izquierda la posibilidad de seguir a la 
cabeza del gobierno de la ciudad de México. 
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La especie que advierte el proyecto priísta fue confirmada la noche del martes en esas reuniones a las que se ha 
dado en llamar misas, a las que convoca cada semana René Bejarano. A la que nos referimos se efectuó el día 16 en 
el centro de convenciones de Tlaltelolco, a donde asistieron unas 700 personas, según nos dicen. 

Allí, el propio Bejarano aseguró que será Paredes quien encabece las pretensiones priístas por llegar a gobernar, 
otra vez el DF, y por ello puso en alerta a todos los militantes del grupo que representa para que, a la brevedad, se 
tenga una reunión de donde salga la propuesta de esa corriente para la candidatura al DF. Ya veremos qué pasa. 

De pasadita 

Lo poco o muy poco que hace la Procuraduría Social para atender los problemas condominales que existen en la 
ciudad, donde habitan más de la mitad de los capitalinos, se grava con la ineficiencia de sus funcionarios. Alguien 
tiene que decirle al jefe de Gobierno que no sirven para nada y que antes de que otra cosa pase, debería echarlos. 
Caso contrario, serán los mismos condóminos quienes, a su tiempo, se lo cobrarán. 

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 

 
 
 

Alianzas 
ADOLFO SÁNCHEZ REBOLLEDO 

La discusión sobre las alianzas se reanudará con los resultados de las urnas en la mano. Sus promotores, lo mismo 
en el PAN que en el PRD, esperan con ansiedad que el voto ciudadano ratifique sus esperanzas, detenga al PRI en 
estados clave como Oaxaca, Hidalgo y Puebla y, en esa medida, fortalezca sus propias plataformas internas con 
vistas a la gran elección de 2012. Una victoria les daría nuevos argumentos para definir no sólo a sus candidatos 
presidenciales sino, tal vez, algo más importante: una visión de la agenda nacional donde se ponga entre corchetes 
la confrontación izquierda/derecha” que dominó la sucesión de 2006 hasta hoy. 

Sin embargo, las alianzas se presentan como el summum del tactismo, como la ruta más corta para salir del atasco 
en el cual se halla la izquierda (y el PAN a raíz del desastre electoral del año pasado), como si, al final del día, los 
acuerdos fueran neutrales y sólo tocaran las estrategias electorales partidistas, haciendo abstracción del resto de 
los asuntos en disputa. Pero esa es una ilusión. Se tiene temor a la restauración del viejo partido tricolor, pero no 
se logra desentrañar el secreto de la gran coalición dominante donde participan, al menos desde los tiempos de 
Salinas, los poderes fácticos asociados a la elite de la alta burocracia, el empresariado y a los grupos políticos 
provenientes tanto del PAN como del PRI. Es esa coalición la que traza las grandes líneas, más allá de si a los 
panistas les gusta o no la colaboración con sus figurados enemigos de antaño, o si al PRD le parece que es más 
importante revivir el ser antipriísta anclado en su antiguo antigobiernismo que desmitificar el seudodemocratismo 
de la derecha panista, cuyos gobiernos han sido especialmente intolerantes hacia las posiciones más progresistas 
de la sociedad. Tal vez por eso no se aprecie que la lección del fallido pacto entre el PRI y el PAN, suscrito con el 
aval del gobierno, sea que, más allá de las formalidades democráticas, la coalición del poder hará lo necesario para 
impedir que otras fuerzas –la izquierda– sueñen siquiera con desplazarla. 
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Sin duda un triunfo en Oaxaca le daría aire fresco a los grupos que promueven a Gabino Cué y pocos se sentirían 
defraudados por vencer en las urnas a un cacicazgo tan duradero. Sin embargo, dicha postura plantea aquí y ahora 
un problema de coherencia que los argumentos utilitarios dejan intacto, pues lo que está en juego no es, en efecto, 
la ideología de los aliados, pero sí la visión que éstos tienen sobre el futuro del régimen político y la naturaleza de 
su propuesta nacional, es decir, la estrategia a seguir frente a la política oficial que ha sido duramente cuestionada 
desde la izquierda. Y de eso casi no se habla. Podría argumentarse que dicha política general se ha erosionado a tal 
punto que hoy no existe, como lo demuestra la crisis interna de los partidos, la fractura de la unidad entre el 
movimiento lopezobradorista y los activos partidarios, las crecientes dificultades para deliberar sobre las 
candidaturas hacia el 2012; tal vez sean precisas iniciativas, acciones capaces de romper las inercias paralizantes, 
pero no parece que el mejor camino para avanzar consista en la expedición, vía las alianzas, de una suerte de 
certificado de credibilidad política (mutua) que le ofrece un respiro al partido en el poder. 

Entre los partidos que ayer forjaron la coalición Primero los Pobres y dentro de sus propias filas han surgido 
grandes diferencias que merecerían un tratamiento mucho más responsable por parte de los dirigentes. Pero 
mientras eso ocurre no habrá ciudadanos que no entiendan cómo por un lado se estigmatiza al gobierno de 
Calderón y por el otro se admite que el PRI es el mayor riesgo para la democracia, sin mediar un balance objetivo 
del trayecto recorrido a partir de julio de 2006. 

En este punto, el descuido en las formas, la ausencia de debate, es impropio de la que debiera ser una relación 
política madura entre los diferentes grupos. Resulta inaudito que un dirigente del PT, al anunciar la candidatura 
de Xóchitl Gálvez, diga que el “partido tomó la decisión con todas las implicaciones políticas; una de ellas es la 
posible ruptura con Andrés Manuel López Obrador, aunque espero que no suceda” (Notimex, 15/3/2010). ¿Es esa 
la respuesta a las objeciones de López Obrador a las alianzas concretadas en su negativa a aparecer en la tele 
haciendo campaña por el PT? ¿Y cómo queda el flamante Dia en todo esto? ¿Qué futuro le cabe a la unidad de las 
fuerzas progresistas si prevalece un esquema que no atiende al conjunto sino a la sobrevivencia de las partes? 

Si las fuerzas de izquierda no están dispuestas a tejer fino para garantizar la unidad electoral en el 2012, parece 
obvio que, por mucho malestar social acumulado, el resultado podría ser catastrófico, pero no será porque el 
sistema esté a punto de colapsar sino, justamente, porque la debilidad de la verdadera oposición le serviría como 
tabla de salvación. 

 
 
 

Desbarajuste y desmemoria 
OCTAVIO RODRÍGUEZ ARAUJO 

El México posrevolucionario se construyó dándole todo el poder al presidente de la República. No había de otra: se 
trataba de reconstruir el país en la dinámica de un proyecto (bueno o malo) de desarrollo integral con fuerte 
intervención del Estado. Las que debieron ser clases sociales, en aquel entonces de los años 20, no eran tales y 
ninguna tenía, por lo mismo, suficiente fuerza para asumir el poder. Lo que se disputaba entonces se hacía con las 
armas y otras formas de neutralización política” que nada tenían que ver con la democracia (asesinatos, 
cooptación, envío “diplomático” al exterior, etcétera). Los gobernadores, algunos, eran caciques estatales e incluso 
regionales, y el Partido Nacional Revolucionario (PNR) tuvo el propósito de incluirlos para hacerlos partícipes de 
las decisiones centrales al mismo tiempo que se les dejaba su poder estatal. 
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La característica del viejo régimen fue, además del intervencionismo estatal, el presidencialismo, autoritario como 
le correspondía ser ante la ausencia (deliberada) de contrapesos. Obregón y Calles así lo entendieron y cuando 
hubo intentos, sobre todo de diputados, por restarle atribuciones al presidente del país, ambos maniobraron para 
evitarlo, y lo lograron. Con el PNR y su sistema corporativo que cristalizó cabalmente con la fundación del Partido 
de la Revolución Mexicana (PRM), la fuerza de los gobernadores disminuyó considerablemente (con algunas 
excepciones) y los partidos locales, que por varios años tuvieron vigencia en los estados, desaparecieron. 

El presidencialismo dominaba mediante su partido a los poderes Legislativo y Judicial (el presidente nombraba a 
sus miembros). No había oposición significativa y todo en el país dependía, en buena medida, de la voluntad de 
quien ocupara la silla presidencial. Los resultados fueron crecimiento económico sostenido y estabilidad 
económica y política (ésta garantizada también por la represión de todo intento de oposición, sobre todo de 
trabajadores y campesinos, y ausencia o acotamiento de libertades, comenzando por la de expresión, etcétera). El 
cambio más visible de ese largo periodo fue del bonapartismo a la democracia autoritaria, en ambos casos con 
amplia intervención estatal y con un discurso populista que no siempre correspondía a las acciones de gobierno. 
Los gobernadores, como consecuencia, no sólo eran determinados por el gobierno federal en turno, sino que 
aquéllos buscaban, para poder gobernar y contar con recursos, el apoyo de éste. El federalismo era una ficción. 

La reforma electoral de 1977 abrió la puerta al registro y fortalecimiento de partidos de oposición. El crecimiento 
de éstos amplió los límites de la democracia electoral restringida o acotada y condujo a la pérdida de hegemonía (y 
control) del poder presidencial en la Cámara de Diputados, en ese año fuera del control priísta por primera vez. 

Diversas circunstancias, muy conocidas, evitaron el triunfo del Frente Democrático Nacional en 1988 y 
permitieron el triunfo del Partido Acción Nacional (PAN) en 2000, iniciándose así la llamada alternancia de 
partidos en el poder presidencial. La debilidad de Fox y luego de Calderón en la Presidencia, además de errores 
gravísimos en la conducción de sus gobiernos, se tradujo en el fortalecimiento de gobernadores que, en 2004, 
fundaron la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), con predominio priísta. Ésta se convirtió en un 
contrapeso al gobierno federal que, en teoría, le corresponde al Senado. El fortalecimiento de las entidades 
federativas, por iniciativa original de la Conago, fue posible por el deterioro de la presidencia del país como 
factotum nacional y por el aprovechamiento de algunos gobernadores, sobre todo del PRI, de esta circunstancia. 
El pretexto fue vigorizar el federalismo y el resultado fue, como tenía que ser, el dominio de ciertos gobernadores 
(unos más que otros) en sus estados, lo que ahora algunos llaman “la vuelta al caciquismo”, que no es otra cosa 
que el gobierno estatal, en algunos casos al más viejo estilo priísta, es decir autoritario. 

Algunos analistas, despistados y especialmente ignorantes de lo que fue el feudalismo, le han llamado a este 
proceso “feudalización del país”, y ahora claman por regresarle al presidente las atribuciones que tenía antes de 
1997, incluso las metaconstitucionales que criticaban en el pasado. 

Con base en estos razonamientos ajenos a la historia y al desarrollo de México, diversos intelectuales y políticos 
(partidarios y no partidarios) tratan de justificar las alianzas contra natura de partidos tradicionalmente opuestos 
so pretexto de acabar con el “caciquismo” en algunos estados y para restarle fuerza al PRI con miras al 2012. Y 
tales adalides de la recuperación del poder presidencial olvidan que fue el PAN el que, para ganarle a López 
Obrador (aunque fuera a la mala), hizo alianzas con el tricolor y mantuvo en el poder a Marín y a Ruiz, para sólo 
referirme a los gobernadores más discutidos y discutibles. Una democracia, incluso la meramente formal, supone 
en una república federal que el poder de los gobernadores no esté subordinado al del presidente del país.  
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Que esto les puede permitir a los gobernantes locales ejercer su poder con menos límites que en el pasado es 
cierto, pero de eso se trata el federalismo y, además, éste no es el culpable sino más bien la falta del contrapeso que 
se supone debe ejercer el Congreso local y, en ciertas circunstancias, el Senado. Al final, siempre es lo mismo: un 
gobernante llega hasta donde se lo permiten los gobernados, y los partidos políticos tienen el deber histórico de 
formar mayorías que le sirvan de contrapeso a quien gobierna, si acaso es verdadera su vocación de poder. El 
problema es cuando los partidos políticos no cumplen su parte y con tal de no perder prerrogativas legales 
(recursos en concordancia con los votos obtenidos) se asocian con quienes debieran oponerse. 

Un desbarajuste es lo que estamos viviendo. Primero y por muchos años querían restarle poder el presidente del 
país, ahora se quejan de que no lo tenga en la misma proporción que antes, y a los gobernadores que están ahí 
para gobernar los acusan de caciques porque no tienen contrapesos. ¿Y de quién es la culpa? Me da mucha pena, 
pero es de los partidos opositores (del signo que sea), que no han podido tener mayoría en los congresos locales ni 
han sabido orientar y convencer a la población para que vote por ellos. El PRI lo hizo en 2009. Supo hacerlo y 
sacar provecho de los errores del PAN en el gobierno. ¿Qué hacía el PRD mientras tanto? Dividirse internamente, 
coquetear a diestra y siniestra, deslindarse de quien lo hizo crecer en 2006, ponerse en manos de ineptos y no 
saber refundarse en serio. 

 



opinión y columnas 610972000016

  www.reforma.com

NEGOCIOS > WSJ

Inversión  
flotante
Para atraer clientes 
de lugares apartados, 
Bradesco, de Brasil, 
opera una sucursal 
sobre el Amazonas.
PáGINa 7

NEGOCIOS

Amparos 
contra el Renaut
En caso de no recorrer 
el plazo límite para el 
registro de celulares, 
usuarios y operadores 
consideran medidas.
PáGINa 1

Jueves

18 de Marzo
del 2010
México, D.F.

$ 12.00

90 páginas, 
6 secciones

Año 17
Número 5,930

‘Gana’ México 300 millones de barriles virtuales

Hay más petróleo
... pero en el papel

Encabeza Clinton
misión antinarco

Extinguirá dominio
GDF a tres predios

Desinflan a Chicontepec

‘Faulean’ policías al Tri

PruEba SuPErada. Con goles de Cuauhtémoc y “El 
Chicharito”, México venció anoche a Corea del Norte en Torreón.

dModifica Comisión 
de Valores de EU 
criterios para calcular 
reservas de crudo

Alma Hernández

A partir de este año, México tie-
ne más reservas petroleras... en 
el papel.

Las nuevas reglas de medi-
ción de reservas de la Securities 
and Exchange Commission (SEC) 
que se aplican desde enero pasa-
do beneficiaron a Pemex.

Se estima que en 2009 se su-
maron alrededor de 700 millones 
de barriles a las reservas petrole-
ras, de los cuales sólo 400 millo-
nes corresponden a verdaderos 
hallazgos, como el de Ayatsil, en 
el Golfo de Campeche, pero los 
otros 300 millones derivan de una 
forma diferente de medir las re-
servas ya existentes.

Como Pemex tiene deuda co-
locada en el mercado de valores 
estadounidense, debe utilizar los 
criterios que fija la SEC. 

El cambio de método de me-
dición permite contabilizar como 
reservas probadas hidrocarburos 
que no se podían extraer de ma-

nera rentable en el pasado, pero 
que ya es factible sacar por la exis-
tencia de nuevas tecnologías.

Sin embargo, pese a la reclasi-
ficación y los descubrimientos, no 
se agregaron suficientes reservas 
para evitar una nueva caída por 
efecto de la extracción de 2009.

Se estima que el año pasado 
se repusieron sólo 77 barriles de 
cada 100 extraídos.

Los resultados de la nueva 
metodología aplicada por la SEC 
se darán a conocer hoy durante 
la conmemoración del 72 aniver-

sario de la Expropiación Petrole-
ra, a celebrarse en la refinería de 
Tula, Hidalgo.

En la ceremonia también se 
informará que, a enero pasado, el 
volumen de reservas probadas se 
ubicaba en 13 mil 922 millones de 
barriles de petróleo crudo equiva-
lente, lo que, al ritmo de produc-
ción actual, duraría poco menos 
de 13 años.

Si las reservas no crecieran, el 
petróleo de México se agotaría en 
algún momento del año 2022.

Otras empresas beneficiadas 

por los cambios en la medición 
son las pequeñas Pioneer y Apa-
che, que operan campos gasífe-
ros en Estados Unidos, y Barnett 
Shalle, en Texas, la mayor fuente 
de gas natural de ese país.

En el caso de la empresa Ma-
rathon Oil, se estima que se le per-
mitió agregar 603 millones de ba-
rriles a sus reservas localizadas 
en Canadá.

Raúl González, geólogo pe-
trolero, dijo que la SEC ha sido 
muy conservadora en la evalua-
ción de las reservas, ya que sólo 
considera aquellas que están lis-
tas para producción.

Ahora incluye la incorpora-
ción de tecnologías para perfo-
rar pozos multilaterales que han 
resultado exitosos en campos no 
convencionales y, por lo tanto, in-
corporar reservas probables co-
mo probadas.

d Anuncian encuentro
de lucha contra narco 
tras ejecuciones 
de estadounidenses

José Díaz Briseño 
C o r r e s p o n s a l 

WASHINGTON.- Una delegación 
de alto nivel de Estados Unidos 
encabezada por la Secretaria de 
Estado, Hillary Clinton, visitará 
México el próximo martes pa-
ra una reunión bilateral sobre la 
cooperación en la lucha contra el 
narcotráfico, anunció ayer el Go-
bierno de aquel país. 

Clinton viajará acompañada 
del Secretario de Defensa, Ro-
bert Gates; la Secretaria de Se-
guridad Interna, Janet Napolita-
no; el director nacional de Inteli-
gencia, Dennis Blair, y el jefe del 
Estado Mayor Conjunto, Michael 
Mullen. 

Esta visita se anuncia cuatro 
días después del asesinato de tres 
personas vinculadas con el Con-
sulado de EU en Ciudad Juárez.

“La reunión ha estado en pre-
paración por varios meses”, dijo 
el vocero del Departamento de 
Estado, Philip J. Crowley, quien 
añadió que tanto Clinton como la 
Canciller mexicana, Patricia Espi-
nosa, encabezarán el encuentro.

“Será una discusión intera-
gencias dentro de la evolución 
de la Iniciativa Mérida que se en-
focará en las metas compartidas 
de frenar el poder de las organiza-
ciones de tráfico de drogas”, agre-
gó Crowley.

En el encuentro, el segun-

do del Grupo Consultivo de Al-
to Nivel sobre la Iniciativa Méri-
da, participarán también la jefa de 
la Agencia Antidrogas (DEA), Mi-
chele Leonhart; el jefe de la Ofici-
na de Aduanas y Control Migra-
torio, John Morton, y el asesor 
en Seguridad Interna de la Casa 
Blanca, John Brennan.

También viajan el director 
de la Oficina para el Control de 
Bienes Extranjeros del Tesoro, el 
subprocurador general de Justi-
cia y un representante de la ofi-
cina del Zar Antidrogas.

“Este encuentro se da en un 
momento crítico y sensible para 
ambos países, en el que deben de-
finir una estrategia integral contra 
el narcotráfico”, dijo a REFOR-
MA Eric Olson, especialista en 
seguridad del Woodrow Wilson 
Center.

Yáscara López

Tres predios de la Colonia Buenos 
Aires con un valor total de alrede-
dor de 5 millones de pesos serán 
sujetos a extinción de dominio.

Ayer, el coordinador general 
del programa de Extinción de Do-
minio del DF, Javier González del 
Villar, realizó un recorrido por la 
zona y colocó mantas en los pre-
dios 48 (que abarca dos) y 51-A de 
la calle Bolaños Cacho, donde se 
habían encontrado un automóvil 

robado y refacciones de otros ve-
hículos hurtados.

“Inmueble sujeto a procedi-
miento de extinción de dominio 
por estar relacionado con actos 
probablemente delictivos”, se lee 
en las mantas.

González del Villar informó 
que hasta el momento hay 33 de-
mandas para que se aplique la ex-
tinción a igual número de inmue-
bles, que en conjunto podrían va-
ler 174 millones de pesos.

Justicia 6

REFORMA / Staff

TORREÓN.- De rebote, la Poli-
cía Municipal de Torreón “fau-
leó” al Tri con la huelga que sos-
tiene desde el sábado pasado, con 
la que exige que renuncie su jefe, 
y obligó a las Policías Federal y es-
tatal a entrar al quite.

Unos 700 elementos federa-
les, de Coahuila y de seguridad 
privada se vieron obligados a ha-
cerse cargo de la seguridad del es-
tadio Territorio Santos Modelo en 
el partido de México contra Co-
rea del Norte.

Los municipales en paro exi-
gen deponer a su jefe, el General 

Carlos Bibiano Villa.
Horas antes del encuentro, 

Jesús Torres Charles, fiscal gene-
ral del Estado, y el Alcalde Eduar-
do Olmos dijeron que la seguri-
dad estaba garantizada.

A pregunta expresa, ambos 
funcionarios reconocieron que 
detrás de la huelga podría estar 
el crimen organizado.

“Podría estar; por supuesto 
que sí”, dijo Torres Charles.

“Nosotros consideramos que 
sí podría estar e investigamos esa 
situación, incluso los que están 
comandando o dirigiendo este 
movimiento”, expresó Olmos.

NacioNal 5

Alma Hernández

Las expectativas de Pemex pa-
ra alcanzar una producción de 
hasta 800 mil barriles diarios en 
Chicontepec no son reales, se-
gún Raúl González, de APSO en 
México.

El representante del organis-
mo encargado de validar reservas 
petroleras a nivel mundial dijo 
que, aun con la mejor tecnología, 

las reservas sobre las que se calcu-
la la producción a futuro de este 
campo deben revisarse.

“El cálculo de las reservas so-
bre el volumen original, elabora-
do por las firmas Degolyer and 
McNaughton, se debe verificar. Es 
necesario hacer un análisis geo-
lógico más riguroso para conocer 
cuál es la realidad ahora”, afirmó 
el especialista.

En su reporte sobre Chicon-
tepec, la Comisión Nacional de 

Hidrocarburos (CNH) recomen-
dó precisar los recursos y las re-
servas petroleras.

Integrantes de la Comisión 
de Energía de la Cámara de Dipu-
tados cuestionaron ayer que parte 
de la producción de 3.3 millones 
de barriles que se proyecta para 
2024 en la Estrategia Nacional de 
Energía se base en la cuestionable 
aportación de Chicontepec.

Negocios 2

Es diputada ‘patito’
Armando Estrop

Camina como diputada, ocupa 
una curul de diputada y habla co-
mo diputada... pero no es dipu-
tada.

Se trata de Martha Angéli-
ca Ojeda Nava, quien percibe 60 
mil pesos mensuales, casi lo mis-
mo que la dieta que recibe cada 
uno de los 500 legisladores de 
San Lázaro; pero ella es la secreta-
ria particular del diputado del PT 
secretario de la mesa directiva de 
la Cámara baja, Gerardo Fernán-
dez Noroña.

En los días de sesión, Ojeda 
Nava se sienta al lado de su jefe 
en la curul asignada al diputado 
Porfirio Muñoz Ledo.

La secretaria de Fernández 
Noroña apoya al legislador con 
sus documentos y da indicacio-
nes a los demás diputados del PT 
u órdenes a los empleados de la 
bancada.

Además, carga con el altavoz 
que su jefe usa cuando quiere to-
mar la tribuna, como ocurrió el 
pasado martes.

“Mis labores son como cola-
boradora del diputado Fernández 
Noroña y también estoy adscrita a 
la fracción parlamentaria del Par-
tido del Trabajo y en ocasiones los 
apoyo”, dijo en entrevista.

La diferencia de Ojeda Na-
va es que asiste a más sesiones 
del Congreso de la Unión que al-
gunos legisladores, incluso de su 
mismo partido.

d Pese a no ser diputada, Martha Angélica Ojeda Nava suele ocupar 
una curul junto a su jefe, Gerardo Fernández Noroña.

Lorenzo Meyer, Granados Chapa (11) • Woldenberg, Sarmiento, Castañeda (12) 
Loaeza, Elizondo (13) • Muñoz Bata (int. 19) • Capitanes (Neg. 3)
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Esperan  
hit y carrera
Ganar a EU en beisbol 
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realidad en 1957 
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Sin miedo  
a la música

Pese a ser un artista 
mundial, Caetano 

Veloso dice no tener 
talento musical. 
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Descalifican  
a Napolitano

El Secretario de Gober-
nación, Fernando Gómez 
Mont, reprobó ayer las de-
claraciones de la Secretaria 
de Seguridad Interna de EU, 
Janet Napolitano, sobre que 
la presencia del Ejército en 
Ciudad Juárez no ha logra-
do contener la violencia.

“No acepto, por fal-
so, que se diga que el papel 
de las Fuerzas Armadas en 
Juárez es insustancial o in-
suficiente. Ha sido muy im-
portante”, dijo.

La ineficiencia  
de cada día
A diario enfrentamos  
situaciones que provocan 
pérdida de tiempo y dinero. 
Ayúdanos a detectarlas.
d blog
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Revelan 'ganones' de votos anulados 
Alberto Acosta 
 
(18 marzo 2010).- Aunque no aparecieron en las listas de candidatos a jefes delegacionales o diputados locales 
en los comicios del año pasado, Gloria Trevi, Chespirito y Joaquín "El Chapo" Guzmán, sumaron algunos votos a 
favor. Esa fue la manera en que miles de capitalinos expresaron su inconformidad por las opciones que tuvieron 
para elegir a los delegados y asambleístas.  
 
De acuerdo con un estudio del Instituto Electoral del DF (IEDF), los capitalinos que optaron por anular su voto 
también expresaron frases como "Anulo mi voto porque nadie me representa" y "yo anulo voto, y si no les gusta: 
chin..." El estudio realizado por el IEDF, para el Análisis Descriptivo del Voto Nulo en las Elecciones Locales del 
Distrito Federal 2009, enuncia los nombres de cada uno de los personajes públicos que aparecieron en las boletas 
electorales. 
 
De los más de 4 millones de capitalinos que salieron a las urnas en las elecciones del 2 de julio del 2009, más de 
920 mil anularon su voto, y prefirieron emitirlo a favor de políticos ajenos a esos comicios o bien a personajes 
públicos de otros ámbitos. Cuauhtémoc Cárdenas, Felipe Calderón y Andrés Manuel López Obrador fueron 
algunos de los políticos que recibieron parte de esos votos nulos, compartidos con el subcomandante Marcos, 
Plácido Domingo y Agustín Carstens. 
 
Entre los políticos ajenos a la elección, figuran el Jefe del DF, Marcelo Ebrard, el Gobernador del Edomex, Enrique 
Peña, y el ex Presidente Carlos Salinas. En la lista también aparecen Joaquín López Dóriga, Mariano Osorio, 
Carmen Aristegui, Jacobo Zabludovsky, Miguel Ángel Granados Chapa y Denisse Dresser. 
 
Los electores inconformes votaron también por ex rectores de la UNAM como José Sarukhán y Juan Ramón de la 
Fuente , así como por los empresarios Carlos Slim y Ricardo Salinas Pliego, e incluso por personalidades ya 
fallecidas como Heberto Castillo, Octavio Paz y Ernesto "Ché" Guevara. En las elecciones pasadas se registró un 
abstencionismo del 57 por ciento, mientras que el voto nulo representó 10.8 por ciento. 
 
 
 
 

Ligan 'aspirantes' narco y el 2012 
 
Debaten el 2012 Amalia, Fidel y Lozano. Externan inquietud por inseguridad titular de la STPS y 
dos gobernadores 
Guadalupe Irízar 
 
(18 marzo 2010).- A más de dos años de distancia, la Gobernadora de Zacatecas, Amalia García; el Gobernador 
de Veracruz, Fidel Herrera, y el Secretario del Trabajo, Javier Lozano, coincidieron ayer en que las elecciones 
presidenciales del 2012 serán un referéndum sobre la seguridad en el país y la lucha contra el narcotráfico. 
 
Los tres participaron anoche en la presentación del libro "Un futuro para México", de Jorge G. Castañeda y Héctor 
Aguilar Camín en el ITAM, en lo que fue llamado por los autores como un segundo debate presidencial, pues el 
primero, dijeron, fue con Manlio Fabio Beltrones, Carlos Navarrete y Santiago Creel. 
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Herrera se manifestó a favor de una lucha contra el narcotráfico, de manera asociada y coordinada con Estados 
Unidos, que cuenta con 12 agencias para controlar y combatir el crimen organizado, como una de las posibilidades 
de enfrentar el problema. 
 
"Hay que asociarnos en la lucha en contra del crimen organizado siguiendo el modelo de Colombia, quizá el 
modelo canadiense, pero la lucha en contra de los grandes circuitos del narcotráfico, financieros, legales, sociales 
culturales y de violencia en un pueblo que no quiere la violencia, sólo se puede dar y quizá prosperar en ella, 
asociados a los Estados Unidos. 
 
"Hoy yo no me pregunto cómo ser Presidente de México, quiero que México tenga un futuro, (...) quiero que la 
propuesta político electoral programática de la formación a la que pertenezco vuelva al poder; pero para volver al 
poder, necesitamos primero que éste exista, y que el país exista y que satisfaga las necesidades y los reclamos de 
ésta y de las siguientes generaciones", señaló Herrera. 
 
García consideró que el problema de la seguridad del país tiene que analizarse de manera integral, pensando en las 
causas, en el motivo del aumento de las adicciones en los jóvenes y en la situación nacional e internacional. 
 
"La crisis de seguridad es la gran tragedia de los mexicanos (...) Hacia el 2012, vivimos una gran tragedia (...) El 
país debe fijarse no en imagen y marketing sino en las propuestas de fondo de quien las haga", indicó la 
Gobernadora perredista. 
 
"Para hablar de seguridad tenemos que hablar de ella integralmente (...) Si hablamos de seguridad o de falta de 
ella, me parece fundamental que empecemos a hablar del deterioro del tejido social", apuntó la zacatecana. 
 
Lozano habló de la necesidad de ver el problema del narcotráfico junto con Estados Unidos. 
 
"Este tema del narcotráfico con Estados Unidos, sí es una cuestión bilateral, como dijo el Presidente (Felipe) 
Calderón, es cierto que nosotros estamos poniendo el tráfico o el tránsito y los muertos, pero ellos también a los 
consumidores y las armas ¿eh? , entonces esto sí es una cuestión de dos", señaló. 
 
El Secretario provocó la risa de los presentes cuando hizo notar lo cómodo que se sentía en ese foro universitario. 
 
"Aquí me tratan mejor que en el Congreso", señaló con obvia referencia a sus ríspidas comparecencias ante los 
legisladores. 
 
Castañeda puso a votación entre los asistentes la legalización de la mariguana como una medida para inhibir el 
narcotráfico. Por aclamación, la propuesta fue aprobada; el Secretario Lozano dejó claro su oposición a esta 
medida. 
 
 
 
 
 

 



 
JUEVES 18 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
3 

Lanza tricolor a Vizcarra 
Edgar Sánchez 
 
(18 marzo 2010).- Culiacán.- El Alcalde con licencia de Culiacán, Jesús Vizcarra Calderón, fue designado ayer 
por la Comisión de Procesos Internos del PRI como precandidato único a la Gubernatura de Sinaloa. Vizcarra 
Calderón se comprometió ante sus simpatizantes, transportados desde distintas partes de Sinaloa, a llevar a cabo 
una precampaña libre de conflictos. 
 
"Juntos vamos a construir un mejor Sinaloa. Juntos los priistas haremos un gran movimiento. Aquí, de frente a 
priistas de todo el estado me comprometo a realizar una precampaña de altura con total respeto", dijo Vizcarra, 
quien ha sido señalado por tener vínculos con narcotraficantes. Alrededor de 3 mil "acarreados" fueron 
trasladados a la capital sinaloense desde los 17 municipios de la entidad, a bordo de camiones urbanos. 
 
 
 
 
 
 
 

Enoja carta de Rojas a senadores 
Claudia Guerrero 
 
(18 marzo 2010).- El llamado del coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Francisco Rojas, para 
elaborar un solo proyecto de reforma política incomodó y molestó a los senadores del tricolor. En entrevista, los 
legisladores federales recordaron a sus correligionarios que tienen casi cuatro años discutiendo los temas 
contenidos en el proyecto, por lo que están listos para avanzar y aprobar los cambios constitucionales a la 
brevedad. Aunque reconocieron que los gobernadores deben ser consultados sobre el tema, advirtieron que es en 
el Congreso donde se toman las decisiones al dictaminar y votar las reformas. 
 
En entrevista, Fernando Castro Trenti aseguró que el PRI del Senado está listo para analizar las propuestas de los 
diputados del tricolor, siempre y cuando lleguen a la Cámara alta en calidad de minutas, después de haber sido 
procesadas en San Lázaro. "Estamos abiertos, con gusto recibiremos sus propuestas cuando las aprueben y nos 
lleguen como minutas. Nosotros también haremos lo mismo, para que ellos valoren nuestras propuestas que ya 
están muy avanzadas", señaló. 
 
Por su parte, el vocero de la bancada, Carlos Jiménez Macías, advirtió sobre el riesgo de que la lucha adelantada 
por la candidatura presidencial en el PRI contamine la discusión de la reforma política. Advirtió que los priistas 
deben actuar con mucho cuidado y evitar que los temas trascendentales para el País se procesen en cúpulas 
partidistas, cuando pueden discutirse abiertamente en los grupos parlamentarios. 
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Cuestionan plan de ahorro 
Claudia Salazar y Carole Simonnet 
 
(18 marzo 2010).- Inconforme con las metas de ahorro del Gobierno federal, el coordinador de los diputados del 
PRI, Francisco Rojas, indicó que su bancada pedirá la revisión del Programa Nacional de Reducción del Gasto 
presentado por la Secretaría de Hacienda para poder continuar con los trabajos sobre una nueva reforma fiscal. 
Dijo que la meta de 40 mil 100 millones de ahorro en tres años es baja en comparación con los ahorros que se 
lograron para el 2010, por 42 mil millones. En tanto, diputados del PAN afirmaron que el programa de austeridad 
del gobierno federal no era reducido como afirmó el PRI. Luis Enrique Mercado indicó que el programa contiene 
medidas de reestructuración de áreas, revisión de programas duplicados y reducción de gastos en asesorías e 
inmuebles. 
 
 
 
 
 
 
 

Es diputada 'patito' 
Armando Estrop 
 
(18 marzo 2010).- Camina como diputada, ocupa una curul de diputada y habla como diputada... pero no es 
diputada. Se trata de Martha Angélica Ojeda Nava, quien percibe 60 mil pesos mensuales, casi lo mismo que la 
dieta que recibe cada uno de los 500 legisladores de San Lázaro; pero ella es la secretaria particular del diputado 
del PT secretario de la mesa directiva de la Cámara baja, Gerardo Fernández Noroña. En los días de sesión, Ojeda 
Nava se sienta al lado de su jefe en la curul asignada al diputado Porfirio Muñoz Ledo. 
 
La secretaria de Fernández Noroña apoya al legislador con sus documentos y da indicaciones a los demás 
diputados del PT u órdenes a los empleados de la bancada. Además, carga con el altavoz que su jefe usa cuando 
quiere tomar la tribuna, como ocurrió el pasado martes. "Mis labores son como colaboradora del diputado 
Fernández Noroña y también estoy adscrita a la fracción parlamentaria del Partido del Trabajo y en ocasiones los 
apoyo", dijo en entrevista. La diferencia de Ojeda Nava es que asiste a más sesiones del Congreso de la Unión que 
algunos legisladores, incluso de su mismo partido. 
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Llega Noroña a Cámara con diputada '501' 
Armando Estrop 
 
(18 marzo 2010).- Se comporta como diputada y se sienta en una curul en los días de sesión, pero en realidad es 
la secretaria particular del legislador del Partido del Trabajo, y secretario de la mesa directiva de la Cámara baja, 
Gerardo Fernández Noroña. Su nombre es Martha Angélica Ojeda Nava y en los días de sesión suele entrar al 
salón de plenos y sentarse en la curul que está a un lado de la de su jefe, la cual está asignada a Porfirio Muñoz 
Ledo. A diferencia de Ojeda Nava, el resto de los asistentes de los diputados que tienen acceso a la Cámara siempre 
están hasta el fondo o en los costados del salón de sesiones. 
 
Sin embargo la secretaria particular se queda durante horas en la curul de Muñoz Ledo y platica con Fernández 
Noroña y otros de los legisladores del PT como Óscar González Yáñez, Jaime Cárdenas y Mario Di Costanzo. 
Fuentes de la bancada del PT confirmaron que ella no es parte de la nómina de la fracción y está bajo la 
responsabilidad del propio Fernández Noroña el pago de su salario mensual, de 60 mil pesos, que corre a cargo de 
la Mesa Directiva, como una de las prestaciones que tiene el legislador. 
 
De acuerdo a personal de la Dirección de Resguardo y Seguridad de la Cámara de Diputados no es normal que 
todos los días los secretarios particulares entren al salón de sesiones, se queden gran parte de la sesión y ocupen 
incluso una curul mientras esperan dentro del recinto. A Ojeda Nava no pueden prohibirle la entrada o moverla de 
las curules ya que está autorizada para entrar al pleno por parte de la Mesa Directiva. 
 
En entrevista, la llamada por su propio personal, Diputada 501, explicó que sus labores al interior del recinto son 
estrictamente de apoyo a Fernández Noroña. "Mis labores son como colaboradora del diputado Fernández 
Noroña, y también estoy adscrita a la fracción parlamentaria del Partido del Trabajo y en ocasiones los apoyo", 
detalló. 
 
Sin embargo, a Ojeda Nava se le ha visto festejar las propuestas de Fernández Noroña y el pasado martes era la 
que cargaba el megáfono con el que su jefe quería protestar en apoyo al SME. El aparato de audio no lo pudo hacer 
funcionar y mejor se quedó en la tribuna para acompañar la protesta. 
 
 
 
 
 

Disfruta Gómez Mont visita guiada 
 
(18 marzo 2010).- ZÓCALO. Acompañado por su familia, el Secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, 
disfrutó anoche la exposición fotográfica y de videos "México en tus sentidos", instalada en la plancha del Zócalo 
capitalino. Durante el recorrido, el funcionario fue acompañado por el cineasta y fotógrafo Willy Sousa, quien le 
explicó la intención y el sentido estético de su obra. 
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Avala Alcaldía de Zacatecas 'megabono' 
 
Repartirán más de $6 millones entre Edil, regidores y secretarios 
Gerardo Romo 
(18 marzo 2010).- Corresponsal 
  
ZACATECAS.- El Ayuntamiento de Zacatecas se recetó un "megabono" de fin de trienio por 6 millones 816 mil 631 
pesos, que será repartido entre el Alcalde, secretarios, regidores y directores de primer nivel. Cifras publicadas en 
el Periódico Oficial del Gobierno del estado señalan que los funcionarios se llevarían, cada uno, un monto que iría 
de 203 mil a 300 mil pesos. De acuerdo con el documento, la liquidación para el Alcalde panista, Jesús Zamora, 
sería de 361 mil 310 pesos; para los secretarios y directores de primer nivel, de 250 mil pesos, y para los 20 
regidores, de 203 mil pesos para cada uno. 
 
"Los 203 mil pesos que nos vamos a dar los regidores lo aprobamos por unanimidad, con base en la Ley Federal 
del Trabajo y la Ley de Servidores Públicos del estado", reconoció el regidor del PRD, Javier Reyes Romo. Así, sólo 
los regidores se llevarán 4 millones 60 mil pesos. "El asunto es que en el presupuesto no viene reconocido 
abiertamente como bono, sino como fondo de retiro", dijo el regidor. Entre los beneficiados con este bono de 
liquidación se encuentran Eduardo Medina Ramírez, secretario de Obras Públicas; Alfredo Cid, secretario del 
Ayuntamiento; Rafael Jiménez, secretario de Desarrollo Económico, y el propio Alcalde, Jesús Zamora. 
 
Por su parte, el panista Rodrigo Román aceptó que el bono es muy bueno para ellos. "Lo aprobamos todos, que no 
se hagan, Las cosas son como son, y nadie se va a negar a recibirlo. Además, lo tomamos de acuerdo con la ley", 
señaló. "Se aprobaron bonos para todos los integrantes de la presidencia; 240 mil pesos para seis secretarios y 
directores, y 300 mil para el Alcalde", confirmó. Reyes Romo justificó el bono argumentando que es una "práctica 
común". 
 
"En todos los municipios se dan bono. También lo hacen los diputados", dijo. De acuerdo con el sitio web de 
transparencia de la Presidencia Municipal de Zacatecas, los regidores reciben un salario mensual de 36 mil 400 
pesos, de los cuales más de 18 mil son bonos. Sin embargo, de acuerdo con el Presupuesto de Egresos 2010, los 
regidores reciben un salario mensual de 41 mil 438 pesos, de los cuales sólo 5 mil 712 pesos corresponden a salario 
neto. 
 
 
 

Analiza monto Fresnillo 
Gerardo Romo 
 
(18 marzo 2010).- ZACATECAS.- En el municipio de Fresnillo, los regidores buscan aprobarse un bono por 340 
mil pesos. Salvador Aviña Ramos, regidor del Partido Revolucionario Institucional en esa localidad, dijo que 
probablemente lo que logren sean únicamente 100 mil pesos. "Yo lo que sé es que muy probablemente van a ser 
100 mil pesos. De cualquier manera, eso es una tradición (llevarse bono de fin de trienio), y si no no lo llevamos 
nosotros, el dinero se lo va a llevar otro", externó en entrevista. 
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PLAZA PÚBLICA / Subsecretarios de Gobernación 
 
Hacía falta un panista en Bucareli, y además un interlocutor confiable, cuya conducta en San 
Lázaro lo muestra como adversario firme pero abierto al diálogo, abierto, no en las trastiendas 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(18 marzo 2010).- En medio de un insólito aplauso general le fue otorgada licencia al diputado Roberto Gil 
Zuarth, que deja San Lázaro para trasladarse a Bucareli, donde será subsecretario de Gobierno en la Secretaría de 
Gobernación. Reemplaza a Gerónimo Gutiérrez cuya borrosa presencia allí duró apenas un año. 
 
Nacido en Villaflores, Chiapas, el 10 de octubre de 1977, Gil Zuarth es abogado y doctor en derecho público. 
Comenzó su carrera como secretario técnico de la Mesa Directiva de la Cámara de donde ahora se marcha, cuando 
la encabezó, por primera vez en un periodo anual, Francisco José Paoli. Dos legislaturas después, en la LIX, sería 
asimismo secretario técnico de la Junta de Coordinación Política. Allegado a Germán Martínez, fue su coordinador 
de asesores en la Secretaría de la Función Pública y luego, cuando el michoacano fue enviado a encabezar el PAN, 
Gil Zuarth fue director jurídico del partido y su representante en el IFE (de cuyo consejo general había sido 
asesor). Fue colocado en el primer lugar de la lista de la tercera circunscripción para la elección federal del año 
pasado y a partir de septiembre se convirtió en uno de los diputados más activos y brillantes. Además de ser 
secretario de la Comisión de Hacienda, fue vicecoordinador de su bancada y usuario frecuente de la tribuna, donde 
era un adversario duro pero al mismo tiempo claro, lo que facilitaba los entendimientos que propició. Eso explica 
la universal complacencia provocada no por su retiro sino por la causa de su marcha, que es la nueva 
responsabilidad que se le ha asignado. 
 
De varias maneras puede explicarse su colocación en Bucareli. El secretario Fernando Gómez Mont ha quedado en 
situación precaria después de firmar como testigo de honor un pacto que, junto con el texto expreso, contenía 
implicaciones y compromisos que Gómez Mont no pudo honrar. Se ha vuelto un interlocutor no muy confiable 
porque su modo de proceder lo lleva a suscribir obligaciones que otros han de practicar. Quedó además dañada su 
relación con el partido a que pertenece su familia y del que él no era miembro a la hora de renunciar a él. Esas 
circunstancias hacían necesario un refuerzo, y Gil Zuarth es la figura apropiada para el efecto, por su capacidad de 
diálogo y su panismo acendrado, algo que su partido espera esté presente en esa Secretaría. 
 
Tendrá que abordar una agenda estancada. Además de contribuir con el secretario a la promoción de la reforma 
política, hará bien en retomar asuntos que Gutiérrez dejó pendientes. Por ejemplo, la mesa de conversación con 
los dirigentes del Sindicato Mexicano de Electricistas, donde se había formulado ya un temario que no se 
desarrolló, lo que ha acrecentado la tensión entre ese gremio y el gobierno federal, suscitado desde luego por la 
extinción de Luz y Fuerza pero agravado por las secuelas y los modos de encarar el problema político provocado 
por aquella medida. Es de suponerse que también podría reactivar el trato con la Comisión de mediación con el 
EPR, cuya decisión de reintegrarse fue saludada por la Secretaría de Gobernación el 6 de enero sin que le siguiera 
ningún intento de reanudar la comunicación. 
 
Lo ocurrido con esas conversaciones suspendidas es ejemplo de la abulia que caracterizó al subsecretario que se 
va. Después de dirigir la fundación Miguel Estrada Iturbide, que asesora a los grupos parlamentarios del PAN, 
Gerónimo Gutiérrez ingresó al gobierno de Fox a través de la Secretaría de Economía. Cuando su titular Luis 
Ernesto Derbez se convirtió en canciller, hizo subsecretario para América del Norte, primero, y después para 
América Latina y el Caribe a Gutiérrez, que carecía de una formación especial en materia diplomática.  
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También le faltaba entrenamiento para las funciones políticas de la subsecretaría a que Gómez Mont lo convocó en 
marzo pasado. El trato con Carlos Montemayor, vocero de la Comisión mediadora, injustamente fallecido hace 
tres semanas, es ilustrativo de su actitud general en el cargo que ahora abandona: lo ejerció con una mezcla de 
desidia y arrogancia. 
 
El cargo de subsecretario de Gobierno, o como se llamara antes el que suple al secretario en sus ausencias, es de 
gran importancia. Muchos de sus titulares han pasado por allí para destinos aun más relevantes. No nos 
remontemos al caso de Luis Echeverría que fue subsecretario dos sexenios antes de ejercer el Poder Ejecutivo. Dos 
de las figuras sobresalientes en el mando priista de hoy, Beatriz Paredes y Manlio Fabio Beltrones, ocuparon esa 
posición en los extremos del sexenio de Carlos Salinas. De allí partió el sonorense para ser gobernador de su 
estado. Después de la alternancia, la jerarquía del cargo quedó de manifiesto cuando el presidente Fox hizo 
subsecretario a Ramón Martín Huerta, que lo había sustituido en el gobierno de Guanajuato, y a quien nombró 
después secretario de Seguridad Pública, puesto que ocupaba a la hora de su deplorable fallecimiento. El 
secretario Santiago Creel llamó para sustituirlo al gobernador de Aguascalientes, Felipe González, que se mantuvo 
allí bajo Carlos Abascal y es hoy senador de la República. Francisco Ramírez Acuña, primer secretario en esta 
administración, designó a su paisano Abraham González Uyeda, quien permaneció en ese sitio con Juan Camilo 
Mouriño y sólo fue reemplazado por Gutiérrez cuando resolvió volver a Jalisco a hacer carrera local hacia la 
gubernatura, pasando por la legislatura estatal, a cuyo frente se halla ahora. 
 
Gil Zuarth, pues, tiene presente y futuro. 
 
  
Cajón de Sastre 
  
  
En buena hora dos poderes federales mostraron interés por la injusta prisión de las señoras Alberta Alcántara 
Juan y Teresa González Cornelio, condenadas a 21 años de prisión por secuestrar a seis agentes federales de 
investigación. Por un lado, el martes el Senado acordó pedir a la PGR una revisión de su postura ante el caso y el 
senador Pablo Gómez inició una ley de amnistía a favor de ambas, detenidas junto con Jacinta Francisco Marcial 
que está libre por la misma causa que debieran estar en esa situación sus dos compañeras: su inocencia. Más eficaz 
será, supongo, la decisión de la primera sala de la Suprema Corte de Justicia que atrajo de oficio la apelación 
iniciada por las mujeres hñahñú ante el tribunal unitario del 22º. Circuito. Alienta saber que la ponencia 
respectiva se encargó a la ministra Olga María Sánchez Cordero. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
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José Woldenberg / Pluralismo o pueblo unido 
José Woldenberg 
 
(18 marzo 2010).- México logró en las últimas décadas que el pluralismo político esté representado en los 
cuerpos legislativos. Eso hace más complicados los acuerdos. Y no resulta difícil encontrar voces que desearían 
más eficacia en la toma de decisiones aunque se sacrificara el logro más importante de la política reciente: el 
asentamiento de la diversidad en los órganos representativos. En esas cavilaciones andaba cuando me topé con el 
libro de Lorenzo Córdova, Derecho y poder. Kelsen y Schmitt frente a frente (FCE / IIJ UNAM, México, 2009). 
 
Me detengo en sus respectivas ideas de sociedad porque de ellas deriva, en buena medida, lo demás. La sociedad 
como un espacio en el que se reproducen una pluralidad de pulsiones, ideas, intereses, ideologías o como una 
entidad orgánica donde habita un pueblo sin fisuras. 
 
Mientras Kelsen desea ofrecer un cauce para la reproducción y convivencia de la pluralidad, Schmitt quiere 
preservar una unidad monolítica que se ve trastornada por la existencia de partidos y grupos de interés. Mientras 
el primero busca edificar un régimen de gobierno que permita la coexistencia y el acuerdo entre las posiciones 
diversas, el segundo intenta que el pueblo se exprese como una sola voz a través de la voluntad de un líder. 
 
Para Schmitt, un pueblo como entidad indiferenciable, como masa compacta, como voluntad única, reclama no el 
pluralismo ni conductos para la expresión de las diferencias, sino un liderazgo capaz de representarlo como una 
sola voz. Y no deja de ser paradójico que el mismo autor que plantea las relaciones internacionales en términos de 
amigos y enemigos quiera ver a cada pueblo como un bloque. Si en la esfera internacional "el acto eminentemente 
político para Schmitt consiste en establecer quién es el enemigo... porque (eso) constituye la verdadera decisión 
política", cuando habla de las formas de gobierno "critica al parlamentarismo liberal-democrático... porque la 
dialéctica entre diferentes posiciones políticas, anula... la posibilidad misma de una auténtica decisión política". 
"La verdadera decisión es la que es tomada por un jefe, en el cual el pueblo confía y que se presenta como 
expresión y guía de este último". 
 
Hay una resonancia del pensamiento de Schmitt en todo discurso autoritario sea de derecha o izquierda. Para el 
autoritario el pueblo es uno y su representante también debe ser uno. La pluralidad divide, confunde, entrampa y 
resulta onerosa. Lo óptimo entonces es simplificar, acabar con las diferencias y erigir un liderazgo aclamado y 
seguido por "el pueblo". "La identidad de la que habla Schmitt es la de un pueblo considerado como una unidad 
política indivisible y homogénea" y por ello no resulta extraño que su fórmula óptima de gobierno sea la 
"democracia plebiscitaria", "aquel tipo de sistema político en el cual el pueblo... se relaciona sin mediaciones, con 
sus representantes (y de manera particular con el jefe del Estado), manifestando su adhesión a las decisiones de 
éstos a través de la aclamación". 
 
No es casual que para la mal llamada democracia plebiscitaria el espacio fundamental de expresión sea la plaza 
pública no el parlamento, los grandes espacios donde se puedan concentrar miles de seguidores y no las Cámaras 
donde se supone puede darse un intercambio racional de argumentos diversos. Los grandes líderes autoritarios 
han sentido siempre una fascinación por las magnas concentraciones en las cuales la potencia del número de los 
congregados, la masa cohesionada de sus seguidores, le permiten hablar a nombre de un pueblo unificado. Y por 
supuesto, esas oceánicas manifestaciones ofrecen a los oficiantes un sentimiento de pertenencia, de identidad y de 
representación. El líder es entonces la expresión viva de los anhelos de un pueblo homogéneo y cohesionado. 
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Kelsen, por su parte, entiende que la democracia es tal porque asume que en una sociedad existen mayorías y 
minorías contingentes que pueden cambiar su status con el despliegue de sus potencialidades. 
 
Kelsen sabe que "cada decisión debe derivarse de la voluntad de la mayoría", pero las minorías no sólo tienen el 
derecho a existir sino a eventualmente convertirse en mayoría y a ser tomadas en cuenta. Lo cito: "excluir a una 
minoría de la creación del orden jurídico sería contrario al principio democrático y al principio mayoritario, aun 
cuando la exclusión sea decidida por la mayoría". 
 
Lo que busca entonces Kelsen no es la homogeneización imposible de una sociedad de por sí contradictoria, sino 
una fórmula de gobierno que construya equilibrio, paz social y estabilidad. Y ello sólo puede lograrse mediante el 
compromiso. Dice: "la democracia significa discusión" y dada la existencia de expresiones distintas debe buscarse 
el compromiso que "forma parte de la naturaleza misma de la democracia". El compromiso es así no sólo 
consustancial a esa forma de gobierno, sino una buena herramienta para desactivar conflictos por la vía del 
debate, la negociación, el intercambio, el acuerdo. 
 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(18 marzo 2010).- SI ACASO LAS TUVIERA, Beatriz Paredes debería poner a remojar sus barbas, pues dentro 
del PRI hay quienes quieren que se acorte su presidencia. 
 
LUEGO DEL ESCÁNDALO por la alianza con los panistas, la tlaxcalteca salió muy debilitada por lo que ya 
comenzaron a sonar los nombres de posibles sustitutos, con todo y que su gestión concluye hasta marzo del 
próximo año. 
 
SE MENCIONA al ex diputado Emilio Gamboa, ahora metido a publirrelacionista de candidatos; y al veracruzano 
Fidel Herrera, por aquello de que quiere presidir algo, lo que sea. 
 
OTRO QUE suena más en serio es el hidalguense Jesús Murillo Karam, actual secretario general del PRI, y al que 
muchos recuerdan como el impulsor de Enrique Peña cuando éste quería ser gobernador mexiquense. 
 
¿SERÁ QUE la historia se repite? No, esas cosas no pasan entre priistas. 
 
  
  
HABRÁ QUE LLAMAR a un buen detective para que investigue lo que está pasando en la Procuraduría de Justicia 
del DF. 
 
MUY DISCRETAMENTE, el procurador Miguel Mancera dio de baja al oficial mayor de la dependencia, así como a 
varios altos funcionarios. 
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INCLUSIVE se comenta que la ex directora de Recursos Materiales, María Luisa Alvarado Reyes, estaría bajo 
arraigo judicial. 
 
¿Y POR QUÉ? Pues, según esto, porque fue descubierto un fraude de grandes proporciones al interior de la 
PGJDF. Y, por lo pronto, ya hay un detenido. A ver hasta dónde llega todo esto. 
 
  
  
LA TRIBUNA de San Lázaro será hoy campo de batalla para la guerra de las farmacéuticas. 
 
SE PREVÉ que sea presentado ante el pleno un punto de acuerdo para exhortar al IMSS a que incluya en su 
cuadro institucional de medicamentos un remedio de "última generación" contra el mieloma múltiple, una especie 
de cáncer de médula. 
 
ACTUALMENTE el Seguro Social ofrece el medicamento, pero en su versión "antigua" cuya fórmula pertenece a 
un solo laboratorio, el cual por supuesto está más que interesado en no perder ese mercado. 
 
LO INTERESANTE es que mientras en el IMSS no faltan quienes se aferran a una medicina ya superada, en los 
hospitales del ISSSTE, de Pemex y de la Sedena ya se distribuye el nuevo medicamento. 
 
Y LA COSA no está para regateos, pues se calcula que cada año hay 4 mil 500 nuevos casos de este mal. 
 
  
  
A VER si no se cae como casita de naipes la alianza electoral a la que le estaban apostando el PAN y el PRD en 
Sinaloa. 
 
LA DUDA OBEDECE a que del lado del panismo sinaloense le están poniendo piedritas y piedrotas al senador 
priista Mario López Valdez a fin de que no sea el candidato aliancista. 
 
EL LLAMADO "Malova" se sentó anoche oootra vez a platicar con el dirigente panista, César Nava, encuentro en el 
que también estuvo el gobernador morelense Marco Antonio Adame, al que le ha dado por hacerla de operador 
electoral en sus ratos libres. 
 
PERO, SEGÚN DICEN, el priista salió echando pestes de la reunión, pues le quieren poner condiciones que 
difícilmente alguien aceptaría. 
 
DE ENTRADA le exigen que se inscriba al proceso interno del panismo estatal; pero, lo peor, es que le exigen que, 
en caso de ganar la gubernatura, los partidos de la alianza serán los que designen a los funcionarios de primero, 
segundo y tercer nivel. 
 
Y PUES eso de quedarse sin espacios para los suyos como que ya no le gustó a López Valdez. 




